

plus ; mais je reviendrai chaque jour vous offrir ce déduit qui est tout ce que je peux faire. Je serais si aise de vous servir ! C'est grand dommage vraiment que je ne sache pas le psautier comme les autres ; bien volontiers je vous le réciterais. Très douce dame, mon âme et mon corps je vous recommande. ”

Ainsi qu'il l'avait promis, il revint plusieurs fois, et jamais, si las qu'il fût, il ne manqua d'honorer à sa manière la sainte Mère de Dieu. Mais nul, hors Jésus et Marie, ne soupçonnait ce qu'il allait faire dans la crypte, car il n'en voulut parler, tant il craignait qu'on le renvoyât du couvent. Il eût certes mieux aimé mourir que de retourner dans cet odieux monde, tout débordant de péchés. Un moine, l'ayant observé, découvrit son secret et en fit part au seigneur abbé. Celui-ci, comme on peut penser, s'étonna grandement. Il se rendit à la crypte, se cacha derrière un pilier et guetta. Notre homme vint comme il avait accoutumé ; il se mit à faire tous les gracieux tours que nous avons dits, et si bien et avec tant d'entrain, qu'il finit par tomber sans connaissance.

Or, voici bien une fière merveille ! De la voûte, dans une gloire, descendit une femme plus belle cent fois qu'on ne saurait dire. Elle était toute vêtue d'or et de pierries, mais c'était son visage même qui semblait faire la clarté autour d'elle.

Des anges et des archanges formaient comme une cour à ses côtés. Ils se rangèrent près du jongleur pâmé et le relevèrent doucement entre leurs bras. Avec un linge très blanc la dame lui éventa le front, essuya la sueur qui l'inondait. Quand, sans qu'il s'en doutât, elle l'eut bien rafraîchi et bellement soigné, elle fit sur lui le signe de la croix, puis, avec les anges, remonta dans le ciel.

L'abbé comprit alors. Il tint désormais le pauvre convers en grande estime et grande affection, pensant qu'il devait être bien cher à la Vierge bénie pour en recevoir pareille faveur. Un jour que l'ancien jongleur, tout en larmes, lui exprimait sa crainte de ne pouvoir servir Dieu comme il faudrait et qu'il parlait même de quitter le couvent pour ne plus donner aux autres le scandale de son inutilité : “ Rassurez-vous, mon frère, lui répondit l'abbé en souriant, vous êtes bien digne d'être de notre ordre ; puissions-nous être, nous, du vôtre ! ” Et, pour pénitence, il lui commanda de ne plus s'inquiéter.

Le bon bachelier de la Vierge,—ainsi l'appelle celui qui nous a conté son histoire, mourut à quelque temps